# Résonances

Pôle de ressources Ville et développement social «Val d'Oise

# <u>L'actu du PÔL</u>E





Pôle de ressources Ville et développement social 39, rue des Bussys (Bâtiment Efidis) 95600 Eaubonne tél. 01.34.05.17.17

mail: poleressources.95@wanadoo.fr site: www.poleressources95.org < Journée thématique, 3 octobre, 10h-16h, Villiers-le-Bel >

#### LA POLITIQUE DE L'HABITAT À L'HEURE DES GRANDES AGGLOMÉRATIONS

Les lois MAPTAM, Lamy, Alur et NOTRe ont fortement renforcé les EPCI, qui sont à présent « chefs de file » en matière de Politique de la ville mais également d'habitat et de logement, tandis que leurs périmètres en Île-de-France ont largement été modifiés et agrandis. En janvier 2017, la loi Égalité et Citoyenneté a par ailleurs inscrit des objectifs importants en termes de mixité sociale pour la production de logements et pour l'attribution dans les quartiers prioritaires.

Dès lors, la mise en oeuvre et l'animation des CIL (Conférence Intercommunale du Logement) constituent des enjeux importants sur des territoires où les questions de solidarité et de coopération se construisent progressivement. Dans ce cadre, une rencontre, construite en partenariat avec l'IHEDATE - Institut des Hautes Études en Aménagement des Territoires en Europe - et le CGET, proposera le temps d'une journée et à travers les propos de Marie-Christine Jaillet, Marco Oberti et d'acteurs du territoire, d'interroger les objectifs de mixité et de leur donner un sens.

www.poleressources95.org/actions/action\_detail-450.html

## < Publications >



## GOUVERNANCE DES CONTRATS DE VILLE. RÉALITÉS, ENJEUX ET PERSPECTIVES EN VAL D'OISE

Cette contribution s'appuie sur une enquête menée d'avril à septembre 2017 par l'équipe du Pôle de ressources et Thierry Tchekpo, étudiant en Master 2 « Conduite et évaluation des politiques publiques » au sein de l'université Paris 13. Elle est alimentée par une analyse articulant les évolutions

législatives récentes (pilotage intercommunal, compétences des EPCI), les importantes modifications des périmètres des EPCI valdoisiennes, la prégnance de la Politique de la ville dans les différents territoires, et le regard des chef(fe)s de projets Politique de la ville recueillis. Tout en présentant un état des lieux des réalités, des dynamiques à l'œuvre, elle préconise des réflexions, des travaux à mener pour renforcer le pilotage local des politiques de résorption des inégalités sociales sur les territoires et de développement des quartiers. www.poleressources95.org/publications/dossiers\_syntheses\_detail-201.html



### LE RAPPORT D'ACTIVITÉ 2017 EST DISPONIBLE

Le rapport d'activité du Pôle de ressources est en ligne. Celui-ci retrace l'activité de l'association 2017 autour de trois grands chapitres : des éléments sur la structure (gouvernance, partenaires...) une vision de l'activité 2017 en résumé (les espaces de travail en chiffres, les

demandes d'information ...) et propose ensuite une présentation détaillée des thèmes, réflexions et actions portés par le Pôle de ressources au travers 5 entrées transversales : Ingénierie et gouvernance de la Politique de la ville ; Participation, citoyenneté et démarches collectives ; Égalité et justice sociale ; Allier bien-être et territoires ; Pour un développement économique et territorial endogène.

www.poleressources95.org/publications/dossiers\_syntheses\_detail-200.html

#### **AUTRES RENDEZ VOUS DU PÔLE**

## Groupes de travail

- des chefs de projet et équipes Politique de la ville, 6 septembre, 14h-17h, Eaubonne,
- des directeurs de CCAS, 10 septembre, 14h-17h, Eaubonne,
- atelier méthodes d'intelligence collective, 12 septembre, 9h30-12h30, Eaubonne,
- des ASV/CLS/CLSM, 17 septembre, 9h15-14h, Gonesse,

#### Rencontres

- De l'aide alimentaire au droit à l'alimentation : quelles collaborations possibles localement, 13 septembre, 9h-13h, Villiers-le-Bel,
- Rencontre départementale des acteurs de la jeunesse, 21 septembre, 10h-16h30, Sannois,
- Innovation sociale: concept et appropriation au service d'un développement territorial intégré, 26 septembre, 9h-12h30, Cergy

# **NATIONAL**



#### Économie sociale et solidaire

## UN SÉMINAIRE NATIONAL DÉDIÉ AUX LIENS ENTRE POLITIQUE DE LA VILLE ET ESS

Le Réseau des collectivités Territoriales pour une Économie Solidaire (RTES) poursuit ses travaux, engagés en 2015, autour des liens Politique de la Ville et ESS. L'objectif est de mener une étude pendant 3 ans afin d'accroître la visibilité des initiatives auprès des acteurs territoriaux, de promouvoir leur impact socio-économique, et de manière générale de rendre compte du rôle joué par l'ESS dans l'attractivité des territoires en Politique de la ville, dans la construction de leur identité et dans le renforcement de la cohésion territoriale. Un 1er séminaire de travail qui proposera 4 ateliers de capitalisation de pratiques et de propositions, est organisé le mardi 18 septembre aux Archives nationales, à Pierrefitte-sur-Seine (93).

http://rtes.fr/Politique-de-la-ville-et-ESS,4855

#### Participation

#### MON CONSEIL CITOYEN A DU TALENT : DES FICHES ACTIONS

La publication « mon conseil citoyen a du talent » regroupe une centaine de fiches-actions, rédigées par les conseillers eux-mêmes, autour de 4 grands thèmes : recueillir la parole des habitants , améliorer le cadre de vie, organiser la rencontre et les solidarités et agir sur les problèmes du quartier.

www. conseils citoyens. fr/article/mon-conseil-citoyen-du-talent-d%C3%A9 couvrez-lensemble-des-fiches-actions

#### **EN BREF**

Lettre de mission ministérielle à Mme la Présidente de la CNDP, relative à la pérennisation des conseils citoyens, Communiqué des décisions du 4 avril 2018 www.debatpublic.fr/communique-decisions-du-4avril-2018

Fonds pour le développement de la vie associative (FDVA) - Utilisation de ses crédits déconcentrés, décret n° 2018-460 du 8 juin 2018 www.legifrance.gouv.fr/eli/decret/2018/6/8/2018-460/jo/texte

**Appel à films,** CinéBanlieue 2018, jusqu'au 10 septembre : www.cinebanlieue.org

Appel à initiatives en promotion de la santé 2018, ARS Île-de-France, jusqu'au 28 septembre : www.iledefrance.ars.sante.fr/appel-initiatives-en-promotion-de-la-sante-en-ile-de-france

#### Innovation

#### L'APPEL AUX TERRITOIRES « LE FRENCH IMPACT » EST LANCÉ

Le 3 juillet, Christophe Itier, Haut-Commissaire à l'économie sociale et solidaire et à l'innovation sociale, a lancé le french impact, un Appel à Manifestation d'Intérêt (AMI) s'adressant aux territoires. Celui-ci vise à favoriser l'émergence, le développement et l'essaimage des innovations sociales sur tous les territoires.

La candidature devra être portée par un collectif d'acteurs de l'innovation sociale, soutenus par les collectivités locales et les acteurs privés.

jusqu'au 22 octobre

www.ecologique-solidaire.gouv.fr/lancement-lappel-aux-territoires-french-impact

## VAL D'OISF

## Argenteuil

## SUPER VAL: UNE RENCONTRE ENTRE CULTURE, NATURE ET URBAIN

Le 12 juillet 2016, sous l'impulsion du Préfet de la Région d'Île-de-France, 13 conventions de jumelage, entre de grands établissements culturels et des zones de sécurité prioritaires (ZSP) franciliennes, ont été signées. Le Centre national des arts plastiques et la Cité de la céramique de Sèvres-Limoges ont alors investi le Val d'Argent, en lien étroit avec la municipalité d'Argenteuil, pour développer une œuvre artistique originale associant les acteurs du quartier et les habitants, soit près de 500 au total. Après une étape d'initiation à la céramique et au design graphique, sous la direction artistique de Malte Martin de l'association Agrafmobile, est né le projet « Super Val ». Celui-ci poursuit l'ambition de mêler culture, urbain et nature, dans un quartier caractérisé par beaucoup d'espaces verts, en construisant un parcours prenant la forme d'espaces de vie et de séjour spécialement conçus pour les oiseaux. 80 maisons d'oiseaux en céramique, fruit d'un travail de plusieurs mois, ont ainsi été réalisées, plaque par plaque, par les habitants, symbolisant l'idée de « prendre soin » (de son environnement, de son habitat...). A l'occasion, le 30 juin, de la fête de quartier Val d'Argent Nord, a été inaugurée l'exposition « un geste pour les oiseaux », avec l'installation de la première d'entre elle par Monsieur le Maire, avant que chacune trouve progressivement une place dans le quartier, ou soit adoptée par les structures municipales et associatives partenaires. Contact : Direction de l'Événementiel, de la Vie associative et des quartiers, 01 34 23 62 99

#### Communauté d'Agglomération de Cergy-Pontoise

# LANCEMENT DU CONCEPT DE BOUTIQUE À L'ESSAI

Lancé en 2013, le concept « Ma boutique à l'essai » est un projet de revitalisation urbaine qui associe à la fois des acteurs publics et privés. Le concept est le suivant : permettre à un porteur de projet de tester son activité durant 6 mois (renouvelable une fois) dans un local inoccupé. Il bénéficie d'un accompagnement, avant, pendant et après l'ouverture de sa boutique grâce à différents partenaires locaux mobilisés pour cette opération. L'objectif est alors de transformer l'essai en une création d'entreprise pérenne. Fort de ce succès dans différentes régions de France, Initiactive 95 lance une première opération sur les quartiers prioritaires de l'Agglomération de Cergy-Pontoise et, pour se faire, est à la recherche de locaux (bailleurs publics ou privés).

Contact : Mélissa Sturm, msturm@initiactive95.fr

# FICHE EXPÉRIENCE

MONTIGNY-LÈS-CORMEILLES

# CO-CONSTRUIRE UNE DÉMARCHE DE GESTION URBAINE ET SOCIALE DE PROXIMITÉ (GUSP) PAR LE BIAIS D'UN CYCLE DE RENCONTRES INTER-ACTEURS

LA VILLE DE MONTIGNY-LÈS-CORMEILLES ANIME SA NOUVELLE CONVENTION GUSP AU TRAVERS D'UN CYCLE DE CONFÉRENCES ET D'ATELIERS THÉMATIQUES, OUVERT À

TOUS LES ACTEURS ET VISANT À DÉFINIR COLLECTIVEMENT DES ACTIONS À METTRE EN ŒUVRE POUR AMÉLIORER LE CADRE DE VIE DES HABITANTS.

A la croisée de l'urbain et du social, la Gestion urbaine et sociale de proximité (GUSP) désigne une démarche visant à améliorer la qualité du cadre de vie et du lien social dans les quartiers, au travers d'une meilleure coordination entre acteurs (collectivités, bailleurs sociaux, habitants). La ville de Montigny-lès-Cormeilles s'est engagée dans une nouvelle convention sur la période 2016-2020. Celle-ci se déploie sur l'ensemble des résidences d'habitat social à l'échelle de la ville (soit 2365 logements répartis sur 30 sites), représentant 37,5 % de la population et incluant le quartier des Frances, classé quartier prioritaire de la Politique de la ville.

# Une démarche de GUSP renforcée et étendue

Après une première convention GUP pour la période 2012-2016, la seconde a été signée en 2016 entre la ville et 7 des 9 bailleurs sociaux de la commune : Vilogia, Immobilière 3F, France Habitation, Batigère Val d'Oise Habitat, Antin Résidences, Proxilogis. Elle formalise les engagements des bailleurs et de la ville autour de 4 objectifs : renforcer la sécurité et la tranquillité publique ; favoriser le lien social et la citoyenneté; préserver la propreté et garantir la salubrité; développer de nouveaux outils de communication, de dialogue et de coordination. La nouveauté de cette 2ème convention? La GUSP n'est plus seulement déployée à l'échelle des quartiers prioritaires mais partout où le logement social est présent sur la ville. Un poste entièrement dédié à son animation et à sa mise en œuvre vise à mettre les différents partenaires en mode projet. Co-financé par les bailleurs et la ville et partiellement valorisé dans le cadre de l'abattement de la TFPB, il est rattaché au service des Affaires Générales et Transversales. Fabien Maisonnier, en fonction depuis novembre 2017, indique: Ma prise de poste a été facilitée par mes fonctions précédentes.

En effet, je travaillais aux services techniques de la ville et disposais déjà d'une connaissance fine du territoire et des acteurs. Il partage ses journées entre le suivi sur le terrain, l'organisation de temps forts avec les différentes parties prenantes et le montage et suivi des projets. Ma journée commence le plus souvent par un tour de la ville en vélo. Un compte-rendu en est réalisé et partagé avec les partenaires gestionnaires. Cette présence quotidienne de terrain est essentielle, poursuit-il. Un « cloud » (stockage de données via internet) a été mis en place, permettant un accès aux bailleurs et au conseil citoyen du quartier des Frances à des ressources informatiques : calendrier partagé, compte-rendu de réunions, suivi des projets en cours...

# Construire collectivement des réponses pour améliorer la vie quotidienne...

Les temps forts de l'animation de la convention se traduisent par un cycle de conférences et d'ateliers thématiques, conçus comme des instances de réflexion ouvertes à tous les acteurs (ville, communauté d'agglomération, bailleurs sociaux, conseils citoyen) pour construire et partager les programmes d'actions. La conférence de lancement s'est tenue en février 2018, rassemblant les signataires de la convention GUSP et le conseil citoyen. 7 ateliers thématiques ont ensuite été proposés, afin de définir des outils, méthodes partagées et des actions inter-bailleurs ou individuelles sur des problématiques telles que les dépôts sauvages, la dégradation des parties communes et des extérieurs, la gestion des troubles de voisinage ou encore le développement de la pratique du vélo. L'un des ateliers a été dédié à la création d'indicateurs de gestion quotidienne pour les gardiens d'immeubles (nombre de dépôts sauvages, stationnements gênants, présence de rats...). Les gardiens jouent un rôle primordial sur le terrain, des temps spécifiques leur sont donc consacrés, leur

permettant d'échanger entre eux mais aussi avec les services de la ville sur leur quotidien, de rappeler les compétences de chacun (Ville, Agglomération, Syndicat ...) explique Fabien.

# ... en créant la confiance et le partenariat dans la durée

Ces temps collectifs sont riches en échanges et en production. Nous nous obligeons à élaborer lors des ateliers au minimum une action collective en inter-bailleurs pour chaque sujet traité. Ce travail est chronophage pour nos partenaires mais chacun sait à quel point il est utile et surtout, nous avançons ensemble sur la base d'une méthode partagée et pour un objectif commun. La 2ème conférence, en juin 2018, a réuni 30 participants (élus communaux, représentants de bailleurs, agents municipaux et de l'intercommunalité et représentants du conseil citoyen) pour présenter les actions retenues lors des 7 premiers ateliers: dispositifs de communication et de sensibilisation sous différents formats (flyers, pochoirs...) pour lutter contre les incivilités (dépôts divers, déjections canines...), projets d'implantation ou de remise en état de locaux à vélo, actions de fleurissement... Le soutien aux initiatives d'habitants fait également partie de la démarche. Des projets portés par le conseil citoyen, parmi lesquels l'installation de 2 boîtes à livres et une enquête auprès des habitants du quartier, ont fait l'objet d'un atelier. Deux autres, au second semestre, porteront sur l'analyse du vécu et des usages du quartier des Frances et sur le lien social et la solidarité Fabien Maisonnier travaille à la réalisation d'un livret prévu pour septembre : Il est utile pour la ville et les bailleurs de capitaliser le mode projet mis en œuvre à Montigny-lès-Cormeilles et de le formaliser dans un document. Le livret sera aussi le moyen de promouvoir l'action ignymontaine portée dans ses quartiers. Contact: fabien.maisonnier@ville-montigny95.fr

# **RESSOURCES**



#### < Site internet >

#### UNE PLATEFORME COLLABORATIVE DEDIÉE AUX ASSOCIATIONS

AssoConnect, Solidatech et Recherches & Solidarité ont lancé en juin 2018 « OpenAsso », une plateforme digitale d'échanges destinée aux associations. Fondée sur le partage d'expériences, elle offre la possibilité aux responsables associatifs de poser leurs questions et de " trouver des réponses concrètes " aux aspects pratiques du quotidien. Elle est organisée autour de différentes catégories : communication, comptabilité, juridique, numérique, ressources humaines, et propose aussi une rubrique « autres », où sont posées des questions autour du mécenat de compétences, de la modification des statuts... Le site offre également des éclairages d'experts sur des sujets variés, comme la stratégie éditoriale pour optimiser sa présence sur les médias sociaux ;



organiser et structurer sa démarche de recrutement de bénévoles, ou encore animer un tiers-lieu associatif. www.openasso.org/page/305469-accueil

## < Repéré dans la presse et disponible au Pôle de ressources >

- « - Peut-on réduire les inégalités sociales de santé en créant des environnements favorables à une alimentation saine ? », Pauline Ducrot, Corinne Delamaire (coord), la santé en action n° 444, juin 2018, pp.8-17 http://inpes.santepubliquefrance.fr/SLH/pdf/sante-action-444.pdf

• « Richard Florida: « La crise urbaine, c'est la crise centrale du capitalisme » », le Monde, Jessica Gourdon, 7 juillet 2018 https://abonnes.lemonde.fr/planete/article/2018/07/07/richard-florida-la-crise-urbaine-c-est-la-crise-centrale-du-capitalisme\_5327778\_3244.html

Et pour une approche quotidienne de l'actualité nationale de la Politique de la ville, le Scoop-it préparé par le réseau national des centres de ressources. www.scoop.it/t/actu-politiquedelaville



### < Ouvrages >



## TROIS JEUNESSES. LA RÉVOLTE, LA GALÈRE, L'ÉMEUTE

François Dubet, éd. Les bords de l'eau, juin 2018, 168 p.

Qu'est-ce qui change, qu'est-ce qui semble immuable? Cette question se pose particulièrement à propos de la jeunesse qui semble tour à tour radicalement différente ou

bien toujours la même au delà des modes. Il est d'autant plus malaisé de répondre à cette question que les images, les angoisses et les espoirs, projetés sur la jeunesse effacent souvent la « réalité » des expériences juvéniles, et que celles-ci ne sont pas homogènes en fonctions des conditions sociales, des sexes et des parcours des individus. [...] Ce livre n'essaie pas seulement de nous dire ce qui a changé chez les jeunes, mais aussi ce qui a changé dans la société. Au cours de trois générations, la recherche d'une individualité de plus en plus singulière et autonome se heurte à l'émergence de nouvelles inégalités et surtout, de nouvelles manières de produire ces inégalités. Les dimensions relativement stables de l'expérience juvénile se heurtent à des épreuves profondément différentes.

www.editionsbdl.com/fr/books/une-histoire-sociale-de-la-jeunesse/659/ \*extrait 4è de couv



## DYNAMIQUES TERRITORIALES ET MUTATIONS ÉCONOMIQUES. TRANSITION, INTERMÉDIATION, INNOVATION

Bernard Pecqueur, Fabien Nadou (dir.), éd.l'Harmattan, mai 2018, 296 p.

L'attention aux territoires et à leurs dynamiques a conduit à un profond

renouvellement de l'analyse permettant de mieux comprendre le développement des sociétés en réponse aux mutations économiques et à la mondialisation. Cet ouvrage discute de ce rapport d'actualité entre local et global. Le glissement vers des processus de transition, d'intermédiation et d'innovation est au coeur des articulations nouvelles que la globalisation de l'économie impose aux sociétés locales. Les reconfigurations scalaires, temporelles et spatiales, mais aussi les injonctions de durabilité impliquent pour les décideurs territoriaux une mobilisation face à ces nouveaux enjeux.

www.editions-

harmattan.fr/index.asp?navig=catalogue&obj=livre&no=59641 4è de couv